

LaPolíticaOnline

Herrera propone que México sea el mediador entre Rusia y la OPEP para recuperar los precios del petróleo

Confió en que la turbulencia será "pasajera". Admitió que deberán recalcular su proyección de crecimiento. Garantizó el pago de la deuda.

Por Nadia Luna 10/03/2020

Arturo Herrera encabezó esta tarde una conferencia de prensa para llevar algo de tranquilidad, luego de un lunes negro que dejó muchas dudas sobre el futuro económico en México. Aunque la guerra por los precios del barril de petróleo ha recrudecido en las últimas horas, el Secretario de Hacienda de AMLO consideró que se trata de una turbulencia "pasajera".

En su diálogo con la prensa abordó muchos aspectos de la economía. Y acaso lo más interesante fue su confirmación de que México intentará convertirse en una suerte de mediador entre Rusia y Arabia Saudita. "Tanto nosotros como algunos otros países buscamos ser puente en este tipo de conflictos. Se requiere cierta discreción, por eso no voy a mencionar más", confirmó a LPO.

La intervención de México no es casual, por la magnitud del impacto que podría significar para la economía del país. De hecho, *Standard and Poors* ya salió a expresar su preocupación por los eventuales golpes a las finanzas públicas de México.

Herrera recordó que algunos países tienen esa capacidad e incluso México ya fue mediador en los años noventas durante un conflicto entre Arabia Saudita y Venezuela. "Se requiere de ciertas medidas diplomáticas, cierta discreción", señaló Herrera y evitando dar más detalles.

El Secretario de Hacienda procuró en todo momento dar un mensaje de tranquila frente a cada tema que se le consultó. Uno de las preguntas más insistentes giró en torno a una eventual caída en los ingresos, producto de menores ingresos petroleros. Se le preguntó entonces si se venía otro ajuste al gasto.

"No estamos pensando en recortar el gasto. Lo que hacemos, al contrario, es adelantar el gasto. El gasto tiene una estacionalidad. En general, los primeros meses del año se preparan los proyectos y recién hacia el segundo semestre se ejecuta el recurso", dijo.

Y agregó: "Nosotros ya veníamos planificando adelantar el gasto en los primeros meses del año para potenciar la actividad, y ahora con más razón. No solo no queremos que haya subejercicio, sino que estamos adelantando gasto".

Las coberturas petroleros fueron, quizás, el tema más sensible de la conferencia de prensa. Tanto Herrera como Gabriel Yorio -Subsecretario de Hacienda- no quisieron dar detalles sobre la amplitud de los seguros que contrataron este año. Frente a los rumores que indican que sólo se cubrirían un bajo porcentaje de los barriles exportables, los funcionarios sólo respondieron que están "muy tranquilos" con la cobertura porque garantizarían los ingresos calculados en el Presupuesto 2020.

En ese mismo sentido, explicaron que el impacto fiscal podría atenuarse por el hecho de que México es importador neto de gasolinas, y subsidia a través del IEPS el precio a los consumidores.

"La política de estabilizar los precios de las gasolinas hizo que cuando los precios son altos damos un estímulo al IEPS. Entonces si el precio baja, ese estímulo ya no estaría y se recaudaría más a través del IEPS. Y no hablamos de una cantidad menor. Calculamos en el Presupuesto unos 313,000 millones de pesos, que ahora podrían ser un poquito más", detalló Herrera.

Sin embargo, para las calificadoras el mayor riesgo se centraría sobre las finanzas de Pemex, que desde luego se verían resentidas. Con un barril desplomado, los ingresos de la petrolera se verían muy dañados, y el Gobierno debería -una vez más- salir a su rescate, lo cual afectaría indirectamente a sus finanzas.

"No todos los apoyos van a cargo del presupuesto. Por ejemplo hay campos que están cerrados, no porque no tengan petróleo, sino porque no son rentables con esta carga tributaria. Entonces cambiaríamos esa carga tributaria, pero sin perder, porque no importa cuál sea la tasa, si el campo está cerrado, no recibimos nada. De todos modos, creemos que es un conflicto de naturaleza temporal", respondió Herrera.

Otras de las preocupaciones en los mercados gira en torno de la deuda externa. En ese sentido, tanto Herrera como Yorio explicaron que los pagos de las obligaciones para 2020 ya están garantizados. Los funcionarios de AMLO coincidieron en que una de las fortalezas de Hacienda es el tratar de construir finanzas públicas sobre un marco de extraordinaria cautela.

"En enero salimos al mercado y cubrimos el 80% de las obligaciones en moneda extranjera que tendremos este año. Por lo pronto, no vamos a ir al mercado por el otro 20%. Esos recursos podría salir de las líneas que tenemos con organismos de crédito. O podríamos conseguirlos cuando los mercados se hayan calmado. Nos preparamos siempre para algo sorpresivo, como sí pasó ahorita. Pero los recursos ya están ahí", advirtieron.

En efecto, México tiene la mayor parte de la deuda (78%) denominada en pesos. Y la gran mayoría (81%) a tasa fija. El 100% de la deuda externa también está a tasa fija. "Esto blindo a la economía a

movimiento de la tasa de interés. Y, además, la mayor parte de esa deuda está a largo plazo. No hay vencimientos de corto plazo que nos pongan en riesgo", dijo Herrera.

El sucesor de Urzúa admitió que habrá impactos en la tasa de crecimiento de México. Por eso, harán una revaluación de sus proyecciones hasta abril, cuando presenten en el Congreso los Pre-Criterios Política Económica. "Nos parece adecuado esperar a esa fecha, además, porque hay dos efectos (del coronavirus y de la guerra por el precio del petróleo) que están en una fase muy temprana", concluyó.